

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—  
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)  
Comunicados y anuncios á precios  
convencionales.

# EL MOVIMIENTO.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.  
—Coso alto número 40.  
Dos anuncios que no excedan de seis  
líneas, gratis mensualmente  
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

Madrid 13 de Mayo de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Mi distinguido amigo: El asunto que pudiéramos llamar de principios, más importante de la semana, ha sido la interpelación del Sr. Esteban Collantes sobre la situación á que tiene reducida á la prensa el ministerio fusionista que dirige los destinos del país. Son ya tan pocas las cuestiones de principios que se presentan en la arena política y en cambio tantos los cabildos á que se entregan con fruición inmensa los asistentes al salón de conferencias, que cuando se presenta una de aquellas, el que ama las ideas, no puede menos de acogerla con júbilo, siquiera haya pasado su oportunidad.

El partido conservador, que es el que más daño ha hecho á la prensa, se levantó á protestar ¿contra qué? contra las arbitrariedades que el gobierno está llevando á cabo con los periódicos. El asombro subió de punto en toda la nación al saber tan fausta nueva. ¿Los conservadores verdugos de la prensa, presentándose á defenderla en el Parlamento! Era cosa admirable. ¿Acaso los amigos del señor Cánovas estaban arrepentidos de sus desafueros contra la imprenta? ¿Acaso tenían propósito de la enmienda y deseo firme de no atacar en adelante la libertad de escribir? ¿Acaso algún buen ángel había soplado en el oído del señor Cánovas del Castillo, que la prensa hoy es la reina del mundo y que cuantas persecuciones se hagan caer sobre ella son absolutamente estériles? Nada de eso.

El partido conservador, importándole poco los principios, las ideas, y la misma prensa hacia, sencillamente un acto de oposición, y á eso se reducía todo. Los conservadores, como decía el Sr. Esteban Collantes, tienen su sistema. De suerte que el partido conservador ha escandalizado al país con la audacia insólita de venir á pedir gracia por su víctima más constante por el solo fin de hacer la oposición al gabinete. La libertad no le importa á él nada. Tiene su sistema; el de Narvaez y Gonzalez Bravo y luego venis á preguntar á los demás: ¿pero que haceis de esa pobre prensa, á la que atormentais tan cruelmente? El sarcasmo no puede ser más horrible.

¿Qué capítulo de culpas más inabarcable podría formarse con lo que hicieron con la prensa, durante sus cinco años de gobierno, los canovistas! ¿Cuántos periódicos denunciados, cuantos escritores presos, cuantas multas impuestas, cuantos diarios suprimidos y cuantas vejaciones, gastos y dispendios impuestos á las empresas! Era el cuento de nunca acabar.

La vida de todo periódico dependía del humor del monstruo ó de alguna genialidad de Romero Robledo. Los tribunales eran esclavos del ministro de la Gobernación en esta materia y ¡ay del juez que se permitía no condenar al periódico que había incurrido en las iras ministeriales!

Los que han hecho esto y mucho más que esto, son los que se han pre-

sentado á volver por los derechos de la prensa hollada. ¿Risum teneatis?

Esto no sucede más que en España. En otros países hay bastante pudor político para evitar espectáculos de esta naturaleza. La lista que presentó el señor Esteban Collantes de periódicos que han sufrido percances durante la administración actual, la hubiera podido completar el orador canovista con el nombre de los diarios denunciados, multados y suprimidos durante la administración anterior, y así hubiera probado de una vez para siempre el respeto que tirios y troyanos tienen hacia la prensa.

Neron, volviéndose á su madre y gritando: «Calumnia» cuando la daba muerte, no hubiera desmerecido, en otro orden de ideas, del Sr. Cánovas cuando lanzaba esta palabra, al oír los apóstrofes del ministro de la Gobernación. No; los conservadores no pueden en esta tierra hablar de libertad, ni defenderla, ni tomarla en sus labios siquiera. Son como el caballo de Atila, secan cuanto tocan. Lo he dicho en otra parte. En la revolución Francesa hubo un hombre, al que no pudieron contener, ni la poderosa elocuencia de Verniani, ni la palabra dulce de Camilo Desmoulins, ni la energía indomable, aquella energía que imprimió color á los primeros tiempos revolucionarios, de Danton. Cuando murió solo, impotente, aislado, sus enemigos pudieron decirle con justicia: «La sangre de Danton te ahoga. ¿No puede decirse lo mismo del Sr. Cánovas? ¿No puede decirse lo propio del partido conservador, tratándose de la prensa? ¿Cuando hubiera tenido valor para hablar del hermano á que habia dado muerte? Pues los conservadores españoles son tan poco aprensivos, que no tienen inconveniente en hablar del hermano al que han pretendido acabar de mano airada.

La prensa es inmortal y vivirá á pesar de todos los tormentos que levanten contra ella, canovistas y fusionistas. A estos últimos no podrá perdonarles lo que están haciendo contra ella. Periodistas muchos de ellos abofetean hoy á su madre. La prensa no puede esperar libertad más que de la democracia. El hecho de los conservadores ha levantado en las conciencias una protesta grave; aun hay aquí en los partidos que no son cortesanos, vergüenza política, y estos no han podido ver sin horror en la mirada y asco en el estómago, como decía cierto personaje también doctrinario, á los conservadores convirtiéndose en abogados de su víctima de ayer.

¡Ese es el partido que volverá á ser gobierno dentro de dos ó tres años, si Dios y la Democracia no lo impiden!

Andrés Sanchez del Real.

## DEL TRABAJO.

El deseo de actividad y de constante progreso y mejoramiento está impuesto como ley al Universo entero....

Verdad era es la sentencia con que

encabezamos este artículo; el Universo todo está sujeto, y basta fijar un momento nuestra mirada para descubrir que aquella suprema ley abraza todos los mundos....

Las olas del mar estrellándose contra las rocas; el terremoto haciendo estremecer la tierra; el huracán arrastrando tras de sí árboles corpulentos; el águila, reina del espacio, haciendo presa de cuanto encuentra en su dilatada región; el pez volador, huyendo del delfín; todo, todo absolutamente todo, está lleno de trabajo. No hay raza, no hay ser que buscando reposo, pueda encontrarlo. Toda la creación es presa de universal inquietud. No hay corazón que no suspire, ni hoja que no tiemble, ni roca que no se agriete y se estremezca.

El Océano en su mayor calma, palpita y ruge como si lo agitara un dolor sempiterno. La creación entera sufre la jena del trabajo....

¿Y qué significa este espectáculo?, ¿por qué este trabajo universal y constante? Porque cada ser y cada cosa, tienen en sí los elementos de la producción y de la destrucción, porque el orden y el progreso dependen de la lucha constante universal; porque el trabajo es la ley penosa y santa que enlaza á los seres y á las cosas. «Trabaja, es la voz de la naturaleza, trabaja, por tu propia existencia, para formar en tu derredor el ideal de la verdad y de la justicia; trabaja para reformar la sociedad en que vives, si es mala, y para conservar la si es buena, y trabaja en fin para vencer el mal y alcanzar el bien. El trabajo es el mandamiento de la Providencia, el gran deber que Dios impone al hombre.»

La santa y elevada misión del hombre consiste en trabajar de acuerdo con la divinidad, para hacer más bello y perfecto el mundo físico que le rodea. Todos los hombres deben ser obreros activos y diligentes.

Es, sin duda, el mas noble de los obreros, el que con el hacha ó la azada al hombro, marcha, precursor de la civilización, á conquistar las selvas, á redimir el desierto de la soledad, y á trasformarlo en tierras cultivadas, ciudades florecientes, pero no lo son menos el soldado que arriesga su vida, el marino que surca los mares, el labrador que siembra la tierra, el artesano que construye la morada de los hombres, el herrero, el abogado, el poeta y el filósofo, y, todos, en fin, cualquiera que sea su denominación. La industria ha sido la redentora del mundo, y el trabajo humano ha librado á la tierra de la esterilidad de los tiempos primitivos y ha libertado á la humanidad de la barbarie y del yugo de la mas degradante superstición.

(La Libertad.)

## REDENCION, Y SUSTITUCION MILITAR.

Para aclarar algunas dudas surgidas con motivo de la aplicación de las disposiciones de la ley de reemplazos del ejército, respecto á la sus-

titucion y redencion del servicio de las armas, se ha publicado recientemente una real orden cuya parte dispositiva declara:

«Primero. Que el tipo de redención para los mozos pertenecientes á reemplazos anteriores al de la publicación de la ley reformada, debe ser el de dos mil pesetas que marcaba la misma antes de su modificación.

Segundo. Que también podrán aquellos sustituirse en la forma que dicha ley señalaba en su capítulo diez y siete.

Tercero. Que los de aquellos reemplazos redimidos á metálico ó sustituidos por soldado licenciado quedan libres de responsabilidad, los primeros al presentar la carta de pago y los segundos al terminar el plazo de un año que señalaba el artículo ciento ochenta y ocho de la referida ley.

Cuarto. Que desde el día en que se declare definitivamente soldado al recluta disponible de reemplazos anteriores al actual, debe contarse el plazo de los dos meses á que se refieren los artículos ciento ochenta y siete y ciento noventa.

Y quinto. Que á los reclutas disponibles del actual reemplazo y de los sucesivos debe contarse el plazo de los dos meses para redimir y sustituir, en la forma que señala la ley reformada, desde el día en que se les declare soldados para el servicio activo.»

Anuncia un periódico que el gobierno piensa hacer cuestión de gabinete el proyecto del juicio oral y público.

Ahora veremos, pues, á que quedan reducidos los alardes de descontento y disgusto en las filas de la mayoría.

Precisamente era este el asunto que se venia indicando como punto de partida y motivo del rompan filas de las huestes sagastinas en el Congreso.

Nunca para el bien fué tarde, y si los elementos avanzados del constitucionalismo han de sacudir de una vez el yugo de una mal entendida cohesión y disciplina, coyuntura favorable se les presenta en el asunto del juicio oral y público para mostrarle al señor Sagasta que es ya hora de empezar á cumplir el programa político que el fusionismo trajo al poder.

¿Lo harán así?

No lo sabemos, pero si obran en discordancia del disgusto que cuentan les domina por la inactividad del gobierno, peor para ellos pues habrán demostrado palpablemente su debilidad, que es el carácter más negativo de los políticos que intentan pasar por serios y formales.

La Propaganda Liberal, órgano de los fosforitos que siguen las inspiraciones del Sr. Beranger, dice «que los fusionistas son tan pequeños que para verlos hay necesidad de mirarlos con microscopio.»

Tan verdad es esta afirmación, co-



mo verdad es tambien que no opinaba así el colega monárquico hace algunos dias.

El aplazamiento de la crisis dá lugar á salir á la superficie impaciencias mal comprimidas y enojos mal disimulados.

En tanto el Sr. Moret no anda mal por lo visto con la situacion, cuando la sigue prestando el concurso de su palabra y su voto.

El alcalde de un pueblo de la provincia de Avila obliga á los vecinos á viva fuerza á que oigan misa los domingos y dias festivos.

He aquí un alcalde que no tendria precio para una situacion nocedalista.

Tampoco sentaria mal con el cacovismo que, en materia de represion y arbitrariedad, no va en zaga á los carlistas y ultramontanos.

De todos modos, el gobierno debe hacer entender á ese alcalde de *monterilla* que no están los tiempos para imponer las creencias á garrotazo limpio.

De *El Porvenir*:

«El Diluvio, La Renaisensa y El Principado publican noticias de Lérida diciendo que se han cometido muchos abusos con motivo de la designacion y nombramiento de interventores para las próximas elecciones, y acusando á los posibilistas leridanos de haber prestado mano á semejantes abusos.

Efectos de la ultra-benevolencia.»

No les faltaba á los posibilistas para parecerse en todo á los partidos doctrinarios más que aprender las mañas y habilidades electorales de los monárquicos.

El contacto y trato íntimo que van teniendo con los fusionistas, les vá pegando algo.

*El Debate*, ocupándose de la necesidad imperiosa de plantear desde el momento el jurado, entre otras cosas, dice lo siguiente:

«El señor Linares Rivas, jefe del ministerio fiscal, levanta esta bandera, y hombres tan importantes como Romero Ortiz, Navarro Rodrigo, Lopez Dominguez, Balaguer, Angulo y otros que militan en las primeras filas de la mayoría, la hacen suya. Es, pues, fuerza reconocer que no puede darse situacion más difícil que la del señor ministro de Gracia y Justicia.

Difícil podrá ser la situacion del Sr. Alonso Martinez, pero lo cierto es que en las regiones gubernamentales solo imperan su voluntad y su política.

Pero de todo esto, buena culpa y gran responsabilidad cabe á los políticos á quienes se refiere *El Debate* por sus largas y excesivas complacencias con el gobierno del señor Sagasta.

Ménos mal si ahora se atreven y compensan su largo y obligado silencio con una campaña franca y decidida, en pro de las reformas que tanto necesita el país.

Leemos en *La Correspondencia Catalana*:

«El comité regional democrático federalista de Cataluña ha publicado un manifiesto en el cual dice que quedó constituido el día 8 de este mes con representantes de las provincias de Lérida, Tarragona, Gerona y Barcelona.

Dicen los firmantes de este documento que es preciso que su partido trabaje para que desaparezca la actual division administrativa de España en cuarenta y nueve provincias y para que se restablezcan las antiguas agrupaciones; exponen la perturbacion que se ha producido por las nuevas tarifas, la contribucion de consumos y el tratado de

comercio con Francia; combaten el unitarismo y sintetizan sus aspiraciones en los siguientes párrafos:

«Por esto aspiramos cada dia con más creciente entusiasmo á que Cataluña, Andalucía, Aragón, Baleares, Castilla, Estremadura, Galicia, Valencia, Navarra, Provincias Vascaas, etc., recobren su vida propia y declarados Estados soberanos ó autónomos se unan por medio del pacto y escriban juntos la Constitución federal, en la cual se declaren y consignent todos los derechos democráticos y se organicen los poderes nacionales con facultades limitadas á los intereses generales de la federacion, ó sea á lo que haya de constituir la reciproca vida de relacion de los diferentes Estados.»

Firman el expresado documento algunos individuos conocidos por sus ideas favorables al pacto sinalagmático que defiende el señor Pi.»

### TELEGRAMAS.

París 13.—El «Diario oficial» publica esta mañana un decreto declarando en vigor el tratado de comercio y navegacion entre España y Francia.

Por otro decreto se nombra al Sr. Deparcelat Esqorgier cónsul de Francia en Santiago de Cuba, en reemplazo del señor Mancini, que pasa á la Asuncion.

El Sr. Assenat ha sido nombrado vicecónsul de Francia en Granada.

Lisboa 13.—El Nuncio de Su Santidad en Lisboa ha salido con direccion al Norte de Portugal y Galicia con objeto de visitar aquellas comarcas.

Berlin 13.—Se ha declarado un voraz incendio en la Exposicion de higiene de esta capital, quedando completamente destruida, excepto algunos pabellones anejos.

La mayor parte de los objetos expuestos han sido pasto de las llamas.

No hay que deplorar ninguna desgracia personal.

Viena 13.—La Cámara de diputados austriaca ha desechado una proposicion prohibiendo que se establezcan en Austria los judios procedentes de Rusia.

La cuestion egipcia continúa preocupando vivamente la atencion pública.

Se cree que será indispensable la intervencion armada de Francia é Inglaterra para devolver la paz en aquel país devorado por una oligarquía militar.

Londres 13.—Clausura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 exterior, 37'90, idem interior, 26'31.

París 13.—El Senado aprueba el convenio adicional con Portugal.

Londres 13.—La escuadra del canal de la Mancha ha recibido orden de estar lista para el 28 de Mayo, con objeto de dirigirse al Mediterráneo.

El Cairo 13.—Cherif-Baja, antiguo presidente del Consejo, y Chic-Ulislam visitaron al khedive ofreciéndole su apoyo. Arabi-Bey parece dispuesto á ceder. Se han hecho algunas gestiones para llegar á una transaccion entre el khedive y los ministros.

Nuova-York 13.—Se ha celebrado un «meeting» de los americanos irlandeses, resolviendo rechazar toda responsabilidad en los crímenes de Dublin, pero declarando que si los crímenes son censurables, los asesinatos cometidos por las autoridades inglesas son más censurables aún. Por último, se proclamó que todos los irlandeses americanos tienen el deber de ayudar á Parnell y á sus colegas en la lucha que no hace más que empezar.

París 14.—Los despachos del Cairo dicen que continúa la emigracion de extranjeros.

Se están haciendo á toda prisa preparativos de guerra en las plazas egipcias del Mediterráneo.

Francia é Inglaterra se han puesto de completo acuerdo sobre la conducta que deben seguir en vista de las circunstancias.

Segun telegrama de Tolon de anoche una escuadra acorazada se está alistando á toda prisa.

Además, varios trasportes se están preparando para conducir pertrechos á la escuadra francesa que se halla actualmente en las aguas de Túnez.

París 14.—La mayoría de los vicultores de Francia combaten el proyecto de ley que autoriza el encabezamiento de los vinos.

Un ex-individuo de la «Commune» de París llamado Lissagaray, publica hoy en el periódico intransigente «La Batalla», un curioso artículo, en el cual declara que es exacta la relacion hecha por un periódico americano acerca de la muerte del príncipe imperial, hijo de Napoleón III.

Segun dicha relacion, el príncipe fué asesinado en la Zululandia por unos

emisarios de los refugiados franceses residentes en Londres.

«Fabra.»

### BOLETIN LOCAL.

El domingo tuvimos el gusto de saludar á los señores Figueras, Palomar, Carderera, Pamplona, Marraço, Mendivil y hermanos Aladren, de Zaragoza, que habian venido la noche anterior con objeto de pasar un diario en Huesca y visirar la destileria que ha poco tiempo ha montado el señor Orús en su posesion de la Granja, como complemento, en lo que al engorde de animales se refiere, de aquella explotación agrícola adonde la inteligente é ilustrada direccion de los señores don Antonio Orús é hijo del mismo nombre, ha procurado llevar y diariamente introduce los adelantos de la agricultura que tiene aplicacion aquí.

Con las mencionadas personas debieron haber venido tambien los señores baron de la Linde, Moncasi, y Rojo que no pudieron verificarlo por impedírselo sus ocupaciones.

Pasaron aquellos el dia en la Granja acompañados del dueño de la finca, de los dos hijos mayores de este y de los Sres. Vallés (D. Antonio), Bescós, Torres-Solanot (D. Gaspar), y Almudevar, de Sietamo; tambien formó parte de la comitiva el canónigo señor Borra, quien dijo la misa en la capilla de la Granja.

Después de visitar la destileria, primera fábrica de esta clase que se ha establecido en nuestro país, la fábrica de harinas y la casa de labor con todas sus dependencias, y parte de la extensa y tan mejorada finca, que perteneció al antiguo colegio de Santiago, fueron obsequiados los huéspedes con un espléndido almuerzo, que recordaba mas bien el servicio de un buen restaurant que el de una casa de campo, y en el que alternaban dignamente con el exquisito Burdeos y el espumoso Champagne, el tinto de Castilsabás y el clarete de Poleñino, haciendo *pendant* con muchos de los productos de la Granja que figuraban en el almuerzo.

A esto asistió tambien el director de nuestro periódico. Pronunciáronse á los postres varios brindis, en todos los cuales resaltaron dos ideas: justo elogio para las mejoras y estado actual de la Granja, y votos por la prosperidad y la union de las dos provincias hermanas, Zaragoza y Huesca, en todo lo que á los intereses de Aragón se refiere.

Excusado es decir que en primer término y con preferencia y entusiasmo se habló del ferro-carril de Canfranc. Invitado á ello, el director de EL MOVIMIENTO expuso las razones en que se fundaba nuestro periódico para no manifestar un optimismo que pudiera enjendrar el quietismo después de los laureles alcanzados con las primeras victorias. Esto dió lugar al brindis del director del Banco de Zaragoza, don Iñigo Figueras, que tan activa parte toma, como algunos de los comensales reunidos el domingo, en las gestiones para el éxito de la anhelada aspiracion de este país que arde en deseos de ver cruzar la locomotora en direccion al Pirineo. En un discreto discurso, el señor Figueras contestó al brindis de nuestro compañero el señor vizconde de Torres-Solanot, quien dió á aquellas gracias así como los demas oscenses, que en union de los zaragozanos reiteraron las protestas de fraternidad entre las dos provincias para el fomento de sus intereses, y en especial para no cejar un punto has-

ta ver terminada la vía-férrea de Huesca á Francia por Canfranc.

En el Bajo Aragón, dice un colega zaragozano, se presenta una excelente cosecha de aceite. Bien es verdad que es la única que ese país tiene esperanza de recolectar en el año actual, pues la de cereales se ha perdido totalmente por la falta de lluvias.

Anteayer cumplió 72 años el Cardenal Arzobispo de Zaragoza, señor Benavides; con ese motivo le cumplieron en su palacio muchas personas y corporaciones.

En la sociedad Económica Aragonesa de Amigos del país, se ha iniciado la idea de gestionar para conseguir de los cuerpos colegisladores que las económicas de Aragón, Rioja y Navarra, formen una circunscripcion independiente para la eleccion del senador que, con arreglo á la ley, eligen hoy en union con las económicas catalanas.

Ha terminado la feria de Almudevar.

Segun fundadamente habíamos supuesto, escasearon las transacciones; el poco ganado mular que se vendió alcanzó menores precios que en las anteriores ferias de la provincia, aun cuando continúan aquellos muy elevados.

«Comienzan á sentirse los dias calurosos. El arbolado frutal de las huertas se halla en general en buen estado y la vegetacion prospera rápidamente.»

Esto escribe *El Eco del Guadalupe*, de Alcañiz, y podemos repetirlo con aplicacion á Huesca.

El domingo próximo venidero 21 del actual la cofradía de los santos Orencio y Paciencia obsequiará á sus ilustres patronos en el santuario de Loreto con una misa solemne cantada por la capilla de música de la Santa Iglesia Catedral y sermón panegírico de los Santos.

Así lo dice el colega local *La Provincia* que espera concurrirá gran número de oscenses á venerar las reliquias de aquellos santos en la que fué casa nativa del mártir San Lorenzo.

Dice un periódico de Zaragoza:

«La seccion especial de «Policía urbana» ha dispuesto retirar de la venta é inutilizar, además de otros artículos que no tenían condiciones de salubridad, varias cantidades de cerezas, faltas de madurez.»

Análogas determinaciones habria que tomar en Huesca respecto á ciertos artículos y aquella fruta que se venden en condiciones no abonadas por la higiene y por la salubridad pública.

Ha tomado posesion de la presidencia de la Audiencia del territorio, don Segundo Rufino Valcárcel, de cuyo nombramiento dimos cuenta.

Por haberse padecido una equivocacion de importancia en un suelto en que nos ocupábamos de los naci-



mientos y defunciones ocurridos en Abril, lo reproducimos á continuación:

Durante el mes de Abril último han ocurrido en esta provincia 653 nacimientos y 656 defunciones:

De la cotización de los vinos españoles en Burdeos que publica *El Comercio*, periódico de dicha ciudad, extractamos lo siguiente:

La *lune rouge* pasa y las heladas que se temían no llegan: la cosecha se presenta magnífica este año en los departamentos del mediodía de Francia.

La perspectiva de una buena cosecha hace que las transacciones en los vinos sean casi nulas; todos se retraen y más que nunca creemos que es la ocasión de no arriesgarse á hacer fuertes expediciones, sobre todo con pretensiones de obtener buenos precios.

Muchos negociantes esperan á que el nuevo tratado de comercio esté en vigor, y que los derechos mas reducidos produzcan economía en los precios.

De las transacciones hechas estos últimos días que cita el colega bordelés hallamos la siguiente:

Sesenta barricas vino Huesca 15.º tipo número 5, á 460 francos.

Hacemos nuestras igualmente las siguientes líneas del citado colega:

«Dice *El Liberal* que todos los telegramas dirigidos al gobierno dan como segura la cosecha de este año á excepción de la Mancha y Andalucía.»

También podía haber añadido el Bajo-Aragón y la provincia de Huesca, pues las lluvias han sido inútiles para los cereales.

Hemos recibido el número 85 de la utilísima *Revista Popular de Conocimientos Útiles*, única de su género en España, y que es cada vez más interesante, como puede verse por el siguiente sumario:

Inundación de las viñas.—Reacciones de la emetina.—El Gall Stream.—La cerveza y el lúpulo.—Ungüento contra la sarna.—Noticias geográficas.—Actividad industrial en los Estados-Unidos de América.—La cirugía en Pompeya.—Esencia de uvas artificial.—Amarillo para teñir el papel.—Puente y túnel en los Andes.—Color de las flores en la oscuridad.—Destilación seca de la madera.—Medio de pegar el hueso.—Ciencia del órdon.—Inhalación de esencia de Eucalipto.—Papel de incombustible.—Depósitos carboníferos en combustión.—Puentes.—Erupción del Etna.—Poción aperitiva por Ponsagrives.—Método sencillo de soldar.—M. Henri Giffard.—Mistura contra la tos.—Purificación del zinc.—Píldoras de Peter contra la tos.—Cahuchú.—Emplastro elástico.—Acero mejor para carriles.—Polvo antiblenorrágico de Reverdin.—Bronce.—Congreso etnográfico.—Universidades.—Fraude en la sal común.—La etnografía en Filipinas.—Investigación de las alcaídicos.—La ruda.—Meeting meteorológico, Lámina.

### RECORTES DE LA PRENSA.

Un dato que podrá dar una idea aproximada del movimiento de París. En el mes de Enero, uno de los meses en que hay menos circulación, los tranvías de la red del Norte han transportado un millón 37.381 viajeros; 1.930.963 la del Sur; 8.907.366, los omnibus; 6.592.173 los tranvías de la compañía general; 26.391 las líneas de las afueras; 510.176 el ferrocarril de cintura y 928.779 vapores omnibus.

He aquí un bello ramillete de pensamientos, sacados de las obras del malogrado Selgas:

—La fortuna de un jugador es con fre-

cuencia la desgracia de muchas familias.

—Nada obliga tanto á jugar como el perder.

—No hay nada que separe tanto á dos hombres como el canto de un duro.

—Vivimos en una sociedad enteramente limpia. A todo se lava las manos.

—En una corrida de toros aparecen tres fieras, el toro, el torero y el público.

—Una de las grandes intrigas del dinero, es el haber conseguido que sea mucho mayor el número de los hombres que lo gastan que el número de los hombres que lo ganan.

—El alma es la chispa de una llama que no se apaga jamás.

—Madrid, aquí parecen todas las mujeres que se han extraviado; aquí se encuentran todos los hombres que se han perdido.

—«Deber» se ha creído que era el reverso del «derecho». Deber es, no pagar.

—Para nada se necesita tanta cara, como para ser descarado.

—Bailar es hacer en presencia de mucha gente, lo que no hacemos nunca cuando estamos solos, por no reírnos de nosotros mismos.

—Cada hombre no es más que la mitad de una mujer.

### Una exposición de niños.

En Nueva Orleans se ha verificado recientemente una exposición en alto grado original.

Un periódico norte-americano la relata en estos términos:

«Esta exposición fué inaugurada en los primeros días del mes pasado. El jurado, compuesto de médicos, debía adjudicar 30 premios en metálico. El jurado estaba presidido por el doctor Churchill H. Woot, que según parece es un famosísimo especialista en las enfermedades de la infancia.

El día marcado 163 criaturas tomaban parte en el certámen. Habían ido de diferentes puntos de la República, lo cual no debe extrañarse, porque para los americanos no hay distancias.

Se había construido expresamente un «hall» inmenso dividido en departamentos, lujosamente amueblados, donde estaban las mamás con los niños de pecho.

Había dos secciones: niños de seis meses á un año de edad y niños de uno á dos años.

Otro grupo especial comprendía á los que pudiéramos llamar «prodigios» por su desarrollo precoz, material ó moral. En este sección había niños hasta de ocho años.

De estos algunos recitaban con precisión admirable versos de Longfellow; otros, sin necesidad de escribir números, calculaban como Newton; otros, en fin, hijos de acróbatas y acróbatas, podían demostrar que á pesar de su pequeña estatura eran capaces de dar los sallos mortales más extraordinarios.»

### ALCANCE.

Madrid 14.

#### De *El Porvenir*:

«El triunfo del Sr. Romero Robledo en la Academia de Jurisprudencia embriaga á sus amigos políticos. Todo el día de ayer se habló de este asunto, considerándolo algunos como signo de preponderancia de las ideas conservadoras. Nosotros diremos que el sillón presidencial de la Academia es un puesto político, de hoy en adelante, para desdicha de los académicos.

Se asegura que el señor Romero Robledo no ha vestido jamás la toga, ni ha defendido causa alguna en los tribunales.

Esto sólo revela el «acierto» de la elección.»

—«El Sr. Camacho no acaba de apurar el cáliz de la amargura. El conflicto industrial, el de la contribución territorial, el de los consumos, bastan y sobran para quitar el sueño á cualquier hacendista.

Apenas terminada la discusión sobre la interpelación de Romero Robledo, vino la del tratado; después la del arreglo de la deuda, la de los su-

cesos de Barcelona; y están pendientes los debates sobre la base 5.ª y la reforma de los consumos.

El ministro de Hacienda ha oído cuantas censuras se pueden dirigir á un hombre; ha oído decir hasta que su gestión es ruinosa y debía abandonar su puesto, no de labios de oradores de oposición, sino de sus mismos amigos políticos. El Sr. Camacho lo ha dicho: sólo dejará la cartera cuando obtenga una votación contraria; es decir, cuando le echen.

S. S. no ve en vano pasar los meses sentado en el banco azul. Ha sufrido tantos sinsabores, que su pelo gris se ha vuelto blanco. ¡Cuántos disgustos se ahorraría y cuantos beneficios dispensaría al país, si se fuera á su casa!»

—«El Sr. Pelayo Cuesta presentará una proposición de no haber lugar á deliberar, cuando sea tomada en consideración por el Senado la relativa á la interpretación de los artículos de la ley electoral de senadores, que fijan los compromisarios que en cada caso deben intervenir. El Sr. Cuesta es consecuente en sus ideas y digno, por esto, de aplauso.»

—«La recepción habida anoche en casa del Sr. Romero Robledo, estuvo muy concurrida.

Obsequió á sus amigos con un espléndido refresco.

La de palacio tuvo exclusivamente carácter oficial, y el elemento civil escasa representación.»

—«La dispersión de diputados y senadores es casi general. No hay quien contenga, especialmente, á los rurales.»

—«Aprobados los presupuestos de Cuba, no estarán muchos días abiertas las Cortes.

La discusión de estos presupuestos ocasionará largos debates sobre la situación del Tesoro de la Isla, nada lisonjero, ciertamente; y con este motivo se hablará mucho de cuantos problemas económicos, políticos y sociales se agitan en la gran Antilla.

El Sr. Leon y Castillo hablará tanto como ha callado en lo que va de este segundo periodo de legislatura.»

—«Las carreras de caballos estuvieron muy concurridas. En el Hipódromo se podían votar leyes. Tal era el número de representantes del país.»

—«Ayer ha llegado á esta capital el Sr. Acuña, director de Agricultura, de su expedición á las provincias de Andalucía, con objeto de examinar el estado de los campos.

Según dice, las cosechas pueden considerarse perdidas. Es verdaderamente asolador ver las ántes fértiles vegas convertidas en estériles eriales, cual si un fuego las hubiera devorado.

El único medio que propone el señor Acuña para remediar la miseria que esta escasez de agua trae consigo, es el activar las obras públicas, dando por este medio jornal al bracero.»

—«El miércoles próximo se presentará en el Congreso la anunciada proposición pidiendo que se celebren dos sesiones diarias en dicha Cámara.»

—La Audiencia de Madrid ha confirmado la sentencia del tribunal inferior, declarando absuelto al señor D. Rafael Antonio de Orense, en la causa por inuria seguida á instancia del Sr. Gasset y Artime.

—De *El Correo*.

«El fuerte vendaval del S. E. que ayer tarde á las seis cruzó por esta corte, causó algunos perjuicios á los vendedores de la pradera de San Isidro, y una lamentable desgracia.

Una niña de cuatro meses falleció

asfixiada en el cerro de dicha pradera, próximo á la iglesia, á causa del viento. El padre de la niña, ocupado en pintar unos columpios allí mismo, intentó suicidarse con una arma de fuego al ver el cadáver de su hija.»

—«Habiendo tenido que salir de Madrid hasta el martes el Sr. Gama-zo, este día creese empezarán los debates sobre el Juicio oral.»

«Quizá esta tarde, si se concluye pronto el suplicatorio del Sr. Garrido, se discuta algo de empréstitos municipales.»

«Desde ayer se dice que el ministro de Hacienda admitirá dos enmiendas ó tres á la ley de consumos.»

—«Resultante, el señor Navarro y Rodrigo no está con el Sr. Balaguer en el asunto del Senado.»

—De *El Liberal*:

«Infinidad de gente acudió el jueves al remate de los efectos embargados á los industriales de Santander por no pagar el trimestre vencido, pero no hubo un solo postor. En cuanto empezó la subasta, se quedaron solos los empleados mirándose unos á otros.»

—«No ha sido admitida la dimisión al alcalde de Santander»

—«Los periódicos de Barcelona reseñan el entusiasta recibimiento que hizo el viernes la ciudad agradecida al obispo de la diócesis, que con tan buen deseo defendió en el Senado la causa de la industria catalana. La población entera tomó parte en la manifestación valiéndose á cada uno de los presentes la bendición y 40 días de indulgencia.

Hubo palmadas, vivas y pañuelos que agitaban las lindas barcelonesas, mientras que el prelado iba repartiendo bendiciones «á derecha é izquierda» según la gráfica expresión de *El Diluvio*.

Después pronunció el prelado un breve discurso en el balcón de su palacio. En él habló de su conducta en el Senado. «Allí he defendido vuestra honra, dijo; allí he sostenido que sois tan honrados como laboriosos, tan laboriosos como honrados.» La arenga terminó de este modo: «No os desanimeis por los tristes resultados obtenidos. Todavía hay alguna esperanza. Confíad en Dios y esperad.»

*El Diluvio* añade estas dos cosas: que «mientras duró el discurso, ni antes ni después, se oyó una sola nota discordante,» y que se cubrirá con milas de firmas una exposición pidiendo al ayuntamiento que nombre al obispo hijo adoptivo de la ciudad.»

—Parece que el señor don Manuel Silvela trata de presentar al Senado una proposición de ley relativa al establecimiento en Madrid de una escuela de reforma y asilo de corrección para jóvenes vagabundos.

—La sociedad geográfica se reúne el próximo martes á las nueve de la noche para continuar la discusión pendiente sobre «Causas de la pobreza de nuestro suelo.»

### BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Juan.

CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquial á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de María á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro y San Lorenzo.

Imprenta de la V.ª é hijos de Castañera



# SECCION DE ANUNCIOS.

# EL MOVIMIENTO

## DIARIO DEMOCRÁTICO

Y DE

# INTERESES MATERIALES DE HUESCA.

Contendrá artículos doctrinales, políticos, científicos, literarios y de intereses materiales.--Noticias generales, correspondencias y telégramas de servicio particular Revistas.--Boletín local, religioso etc.--Folletín instructivo y ameno.--Anuncios.

Precios de suscripción. En Huesca, un mes, 4 reales. Fuera; trimestre, 14 (adelantado.)

### SE SUSCRIBE.

En la Redacción y Administración, Coso-alto número 40.

## LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, á prima fija.

DOMICILIADA EN BARCELONA.

Plaza del Duque de Medinaceli número 8.

Capital social 5.000.000 de pesetas.

### Junta de Gobierno.

#### PRESIDENTE.

Excmo. Sr. Marqués de Palmerola.

#### VICE-PRESIDENTE.

Excmo. Sr. D. Isidro Pous.

#### VOCALES.

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Sr. D. José Amell.

Excmo. Sr. Marqués de Ciudadilla.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

### Junta de Gobierno.

Sr. D. Ramon de Ciscar.

Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.

Sr. D. Eusebio Güel y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.

Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

#### COMISION DIRECTIVA.

Sr. M. Fernando de Delás.

Sr. D. José Carreras y Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Suris.

#### ADMINISTRADOR.

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas,

Esta Sociedad se dedica: A constituir capitales para formación de dotes; redención de quintas y demás combinaciones análogas; rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado; y depósitos devengando interés.

Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales:

La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar aun despues de su muerte el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que, con el producto de su trabajo, á sus padres, al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos; al que habiendo contraído una deuda, no quiera dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia etc. etc.

Una renta ó capital de supervivencia es útil á toda persona que siendo el sosten de otra, quiere evitar que una muerte prematura la deje en la indigencia.

El seguro temporal es la mejor garantía de crédito.

Los seguros mistos tienen las mismas ventajas que los en caso de muerte por la vida entera, con la diferencia de que, si la persona asegurada al vencimiento del plazo que previamente se determine, el capital será cobrado por la misma persona ó por sus herederos si falleciese antes. Es aplicable á la formación de dotes, redención del servicio militar, pago de deudas en época fija, etc. etc.

Las rentas vitalicias son muy convenientes para las personas de edad avanzada que deseen aumentar sus recursos durante su vida. Las rentas vitalicias diferidas son de gran utilidad para los que quieran aumentar su bienestar en la época es que su edad no les permita dedicarse al trabajo.

Los seguros de capitales diferidos, proporcionan la constitucion de manda

poco sensible, de capitales, aplicables á varios fines, en épocas determinadas y especialmente para librar á los jóvenes de la quinta.

En la mayor parte de las combinaciones, los asegurados participan de los beneficios de la Compañía.

Otras muchas ventajas, que seria largo enumerar ofrecen estas combinaciones.

Para obtener detalles y prospectos dirigirse á la Administracion de esta Sociedad, plazadel Duque de Medinaceli, núm. 8, principal.

Representante en Huesca, D. Mariano Pedrós.

## AGUA DE PANTICOSA, y de Paracuellos de Giloca.

Recientemente llegada, hállase de venta á cargo de Mariano Frago, Administracion de diligencias, Fonda de España, Huesca.

## CAMISERÍA BARCELONESA DE JAIME CLAVERIA.

Pongo en conocimiento de mis parroquianos que, como hemos llegado á la estacion del verano, tengo recibido un gran surtido de corbatas, no vistas en esta capital para señora y caballeros, camisas blancas y de colores, novedad, medias y calcetines; tambien hay algo referente al ramo de perfumería.

### MODISTA.

Se confecciona en el mismo establecimiento todo lo del ramo, de camisería, y en color, para señoras y señoritas con arreglo á los figurines que se reciben semanalmente.

16, GOSO BAJO, 16, HUESCA.

En la administracion de este periódico, se halla en venta una partida de periódicos al precio por arroba de 24 reales vellón.

### ARRIENDO

En la calle de Alfonso de Aragon número 2, se hace el de una habitacion. Informarán Coso bajo 71—Huesca.